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La disputa por el Esequibo 
entre Venezuela y Guyana es 
quizás el episodio donde más 
prudencia y responsabilidad 
deberán desplegar las actuales 
autoridades del Estado 
colombiano. 
Los pronunciamientos frente
a la disputa territorial pueden 
comprometer al Estado y la 
integridad territorial de 
Colombia.
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La recuperación de las relaciones diplomáticas, 
consulares y comerciales con Venezuela es quizás 
el logro más importante de la política exterior del 
Estado colombiano durante lo que va del 
gobierno de Gustavo Petro. La normalización de 
los pasos oficiales en la extensa frontera 
compartida y la reconstrucción de los canales de 
comunicación con el régimen de Nicolás Maduro 
son fundamentales a pesar de las grandes 
diferencias entre los sistemas políticos y 
económicos de los dos países desde que la 
Revolución Bolivariana llegó a Venezuela.

La estrategia del presidente Petro y del canciller 
Álvaro Leyva para recuperar la interlocución con 
Venezuela se ha caracterizado por repetir 
muchas de las narrativas de la dictadura de 
Maduro.

Si bien la recuperación de las relaciones demanda 
flexibilidad y destreza por parte de las 
autoridades colombianas para interactuar con un 
régimen no democrático y anteponer las 
necesidades de la población y los intereses del 
Estado a las diferencias para construir canales de 
diálogo con quienes hoy detentan el poder en 
Venezuela, es importante diferenciar entre 
relacionarse con el vecino país y aliarse con el 
chavismo.

Al interior de Venezuela, el referendo consultivo 
sobre los derechos territoriales en el Esequibo 
adelantado por el régimen de Maduro se ha 
convertido en un instrumento de persecución 
política y violación de los Derechos Humanos. En 
lo internacional, las medidas unilaterales 
tomadas por el presidente venezolano van desde 
la anexión en el mapa oficial del territorio en 
disputa hasta las concesiones para la exploración 
y explotación de los recursos presentes en el 
área. Acciones agresivas que obligaron a Brasil a 
convocar una reunión entre los presidentes 
Nicolás Maduro e Irfaan Ali, de Guyana, en San 
Vicente y las Granadinas.

Colombia debe estar atento al desarrollo de la 
disputa entre Venezuela y Guyana, y debe ser 
categórico en contra de las medidas unilaterales 
que está desplegando el régimen de Maduro. No 
se puede olvidar que en 2015 el presidente 
venezolano expidió el Decreto 1787 con el que 
afectaba los intereses territoriales de Guyana en 
el área en disputa, muy en consonancia con la 
posición que hoy sostiene y, en ese mismo 
documento, hacía lo propio con los intereses 

colombianos en las zonas marinas y submarinas 
del Golfo de Coquivacoa, también llamado Golfo 
de Venezuela. En otras palabras, el régimen de 
Maduro puede intentar con Colombia lo que hoy 
hace con Guyana.

En su afán de ganar legitimidad y mantenerse en 
el poder, la Revolución Bolivariana ha recurrido al 
argumento territorial nacionalista para 
cohesionar a los venezolanos en torno al 
territorio del Esequibo, y generar una situación al 
interior de Venezuela para perseguir y acusar de 
“traición a la patria” a todo aquel que se pronuncie 
en contra de la muy particular lectura que hace el 
chavismo del diferendo.

En dicho contexto, el presidente colombiano 
debe ser muy cuidadoso en darle la razón a 
Maduro o en repetir sus narrativas. Tristemente, 
en otros temas vitales ese comportamiento ya se 
ha presentado teniendo importantes 
consecuencias para el país. Un claro ejemplo son 
las afirmaciones respecto a que los migrantes 
están regresando o que las causas de la crisis 
migratoria son las sanciones que pesan sobre el 
régimen de Maduro. Esto ha desarticulado la 
coordinación regional y ha hecho retroceder la 
capacidad del Estado colombiano para abordar la 
atención e integración migratorias de la 
población proveniente de Venezuela.

No se puede pasar por alto que el referendo 
consultivo celebrado en Venezuela el pasado 3 de 
diciembre, cuya primera pregunta tenía como 
objetivo rechazar el Laudo Arbitral de París de 
1899, un tema muy técnico que escapa de la 
comprensión de la mayoría de las personas, tiene 
como propósito desconocer un acuerdo logrado 
porque Venezuela lo considera unilateralmente 
negativo a sus intereses, alegando vicios y 
acusándolo de írrito. 

Algo que también está presente en el artículo 10 
de la Constitución venezolana de 1999, en el cual 
se afirma que: “El territorio y demás espacios 
geográficos de la República son los que 
correspondían a la Capitanía General de 
Venezuela antes de la transformación política 
iniciada el 19 de abril de 1810, con las 
modificaciones resultantes de los tratados y 
laudos arbitrales no viciados de nulidad”. Lo 
particular es que Venezuela es el que determina 
cuándo considera que estos mecanismos están 
viciados de nulidad como hoy lo hace con Guyana 
y podría llegar a hacerlo con Colombia.
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SEMÁFOROSEMÁFORO

El papel de Colombia en la negociación 
venezolana se difumina

EE.UU. levanta sanciones a Conviasa para 
transportar a repatriados

Colombia y el diferendo del Esequibo

130 desaparecidos en la región fronteriza 
colombo venezolana

Restablecimiento de la relación consular va más 
lento de lo esperado

Lectura errada de Petro sobre la migración 
venezolana

En la Cumbre de Palenque, Petro afirmó que 
"Colombia se ha convertido en un centro de 
recepción masivo de migrantes que quieren ver el 
país como país de paso, no quedarse aquí". Si bien el 
flujo migratorio por el Darién requiere una rápida 
respuesta, la migración con vocación de 
permanencia de cerca de 2,9 de millones de 
venezolanos es la de mayor magnitud en el país, por 
lo que una mirada parcial puede comprometer el 
futuro de esta población en Colombia. 

El presidente Gustavo Petro debe abordar el caso 
del diferendo limítrofe entre Venezuela y Guyana 
con prudencia y responsabilidad, evitando la 
“diplomacia twittera” que ha caracterizado su 
política exterior. La no condena, la permisividad o el 
congraciarse con el abordaje dado por Nicolás 
Maduro al diferendo sería un error. Las lecturas 
ideológicas y parcializadas son peligrosas para los 
intereses territoriales del Estado colombiano aún 
en disputa con Venezuela por las áreas marinas y 
submarinas del Golfo de Coquivacoa, también 
llamado Golfo de Venezuela.

Venezuela ha reabierto consulados en Bogotá, 
Barranquilla, Medellín, Riohacha, Cartagena y 
Cúcuta. Colombia ha progresado más lentamente, 
pues hasta ahora ha reabierto los de Caracas, 
Maracaibo, San Antonio y San Cristóbal. Milton 
Rengifo, embajador de Colombia en Venezuela, 
anunció que se abrirán dos o tres consulados de 
aquí a tres años, específicamente, los de Apure, 
Barinas y Amazonas. En el reporte de noviembre, el 
RADAR Colombia Venezuela argumentó que esto 
se debía a desafíos logísticos y operativos en 
Venezuela.

La administración de Joe Biden levantó las 
sanciones que pesan sobre la aerolínea estatal 
venezolana Conviasa solo para efectos del 
transporte de venezolanos repatriados desde 
terceros países. Mientras tanto, continúa la 
imposibilidad de que Conviasa cubra 
comercialmente la ruta Caracas-Bogotá-Caracas, 
por lo que tampoco se ha podido incorporar a este 
trayecto a la aerolínea Avianca por razones de 
reciprocidad.

La directora general encargada de la ONG 
venezolana FundaRedes, Clara Ramírez, informó 
que de enero a septiembre de 2023 se han 
registrado alrededor de 130 personas 
desaparecidas en los 12 estados fronterizos 
colombo venezolanos que monitorea, de las cuales 
36 son del estado Táchira. Urge que las autoridades 
de ambos países aborden este problema que se une 
a otros relacionados con la inseguridad en las zonas 
de frontera.

El gobierno colombiano se atribuye los éxitos 
alcanzados en el deshielo de la negociación entre la 
oposición venezolana y el oficialismo. Aunque 
Colombia gozó de protagonismo con la 
Conferencia Internacional sobre el Proceso 
Político en Venezuela en abril, dicho encuentro no 
tuvo resultados concretos. Noruega, 
discretamente, impulsó el Acuerdo de Barbados 
que flexibilizó las sanciones de Estados Unidos a 
cambio de mejores condiciones frente al proceso 
electoral que se avecina en 2024.

Atención
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Finalizó el quinto ciclo de la negociación de paz 
entre Colombia y el ELN. La antropóloga y ex 
militante del M-19, Vera Grabe, entró a reemplazar 
a Otty Patiño como jefe de la delegación del 
gobierno y anunció que el grupo armado dejará de 
acudir al secuestro por razones económicas. 

Con el inicio de los próximos gobiernos locales en 
2024, emerge una nueva oportunidad para que los 
departamentos y municipios fronterizos se 
articulen con sus homólogos del lado venezolano, 
en aras de  fortalecer la coordinación para asuntos 
comunes como los sanitarios, de seguridad, de 
movilidad, entre otros. Se espera que los planes de 
desarrollo contemplen la integración fronteriza 
para el beneficio de los más de 12 millones de 
habitantes de esa zona compartida.

Los presidentes Gustavo Petro y Nicolás Maduro 
mantuvieron en Caracas el 18 de noviembre su 
cuarto encuentro bilateral en 15 meses, donde 
además de temas migratorios y medioambientales, 
conversaron sobre la posibilidad de que Ecopetrol 
se asocie con la estatal petrolera venezolana 
PDVSA para importar petróleo y gas de ese país, 
según declaró el mandatario colombiano. Ante la 
polémica generada por este asunto en Colombia, el 
presidente Petro aclaró que la empresa petrolera 
colombiana no explorará yacimientos fósiles en 
Venezuela.

Los ministros de Defensa de Colombia, Iván 
Velásquez Gómez y de Venezuela, Gral. Vladimir 
Padrino López, sostuvieron el 17 de noviembre en 
San Antonio del Táchira un Encuentro Binacional en 
Materia de Seguridad y Defensa, donde además de 
otros asuntos relacionados con la lucha contra la 
delincuencia organizada y el narcotráfico, 
acordaron revisar el Manual de Procedimiento 
Fronterizo Operativo Vigente para Unidades 
Fronterizas de Colombia y Venezuela.

Durante la ruptura de las relaciones diplomáticas y 
consulares entre Bogotá y Caracas, la diplomacia 
directa entre las autoridades departamentales y 
estadales, así como las locales, en alianza con la 
diplomacia ciudadana de las organizaciones de la 
sociedad civil y los gremios, fue fundamental para la 
convivencia en la frontera. Es importante que las 
nuevas autoridades territoriales, en coordinación 
con la Cancillería, continúen fortaleciendo dichos 
espacios de diálogo y los institucionalicen.

En las declaraciones ofrecidas tras su encuentro 
con Nicolás Maduro el 18 de noviembre en 
Caracas, el presidente Gustavo Petro achacó a su 
predecesor, Iván Duque, el rompimiento de las 
relaciones diplomáticas, comerciales y consulares 
con Venezuela, obviando que fue el gobierno del 
vecino país el que tomó la decisión de terminar los 
nexos entre Colombia y Venezuela, en el marco de 
unas relaciones que venían deteriorándose 
progresivamente.

Fortalecer la diplomacia local y ciudadana Petro ignora papel de Maduro en rompimiento 
de relaciones

Se reunieron ministros de la Defensa

Urge articulación de autoridades locales electas 
con Venezuela

Colombia podría importar petróleo y gas de 
Venezuela

Continúa el diálogo con el ELN que anuncia el fin 
de secuestro

Pendiente
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A través de la sentencia T-402 de 2023, la Corte 
Constitucional dictaminó que los migrantes 
venezolanos hijos de colombianos ya pueden 
registrarse como colombianos sin apostillar sus 
documentos en Venezuela. Señaló, además, que 
este requisito exigido por la Registraduría Nacional 
vulneraba los derechos fundamentales al debido 
proceso, personalidad jurídica y nacionalidad de 
esta población. La sentencia responde a una tutela 
interpuesta por la Clínica de Movilidad Humana 
Transfronteriza de la Universidad del Rosario.

Venezolanos hijos de colombianos podrán 
nacionalizarse sin apostilla

A mediados de diciembre se reunieron el alcalde 
electo de Cúcuta, Jorge Acevedo, y el gobernador 
del estado Táchira, Freddy Bernal. Se abordaron 
temas propios de la integración binacional, como el 
proyecto de la “Ciudad-región” entre Cúcuta, Los 
Patios y Villa del Rosario, del lado colombiano, y 
Ureña, San Antonio y San Cristóbal, del lado 
venezolano, idea que Bernal viene trabajando 
desde hace más de un año y encuentra eco en el 
nuevo alcalde. Otros temas fueron comercio, 
empleo y seguridad.

Con el paso por el puente Simón Bolívar de una 
tractomula con siete carros el 27 de noviembre, 
Colombia reinició la exportación de vehículos a 
Venezuela por la frontera entre el departamento 
del Norte de Santander y el estado Táchira, en un 
nuevo avance para fortalecer el intercambio 
comercial binacional tras la reapertura de las 
relaciones colombo- venezolanas. El exportador 
fue Renault Sociedad de Fabricación de 
Automotores y el importador Latam Car S.A. 
Panamá.

La aerolínea colombiana Wingo anunció que a 
partir del 16 de enero comenzará a operar la ruta 
Medellín-Caracas-Medellín con tres frecuencias 
semanales, y agrega una cuarta frecuencia a las tres 
que ya unen a Bogotá con Caracas, con lo que 
completará un vuelo diario entre Colombia y 
Venezuela. De esta manera se avanza en el 
fortalecimiento de las conexiones aéreas entre 
ambos países.

Tras la reanudación de la relación bilateral en 2022, 
el presidente Petro ha sostenido siete reuniones 
con su homólogo Maduro (cuatro bilaterales y tres 
en espacios multilaterales). Han abordado temas 
como normalización de las relaciones diplomáticas 
y consulares, comercio, energía, seguridad, ELN, 
medio ambiente y migración. Aunque estos dos 
últimos temas han estado presentes en los 
comunicados posteriores a los encuentros, no han 
trascendido acciones concretas.

Según el Departamento Administrativo Nacional 
de Estadística (DANE), el comercio total entre 
Colombia y Venezuela durante el periodo 
enero–septiembre de 2023 fue de US$561 
millones, lo que representa un incremento de 9% 
con relación al mismo periodo de 2022. La balanza 
comercial neta ha sido superavitaria para Colombia 
en 370 millones de dólares en los primeros nueve 
meses de este año.

Wingo abre la ruta Medellín-Caracas-Medellín

Crece el intercambio comercial entre Colombia 
y Venezuela

La diplomacia local del nuevo alcalde de Cúcuta

Se reanuda exportación de vehículos a 
Venezuela

En 15 meses, Petro y Maduro se han reunido 
siete veces

Avanza
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lo que se trina

Iván Duque @IvanDuque

Es claro que el narcotráfico ha sido el 
arma del ‘Cartel de los Soles’ en 
Venezuela, y ese es, tal vez, uno de los 
más temidos del mundo, por sus vínculos 
con ELN y ‘narcotalia’, entre muchos. No 
podemos ser ingenuos; lo que hay en ese 
país es una narcodictadura.

22 oct. 2023

Presidencia Colombia @infopresidencia

"Cuando el Presidente @petrogustavo se 
posesionó, Colombia no tenía relaciones 
con Venezuela, casi que no la reconocía, y 
después de aterrizar en la realidad de lo 
que ha sucedido en el último año y medio 
en Venezuela el mundo entero lo está 
aplaudiendo": Ministro de Relaciones 
Exteriores, @AlvaroLeyva.

lo que se trina

Iván Duque @IvanDuque

Dictadura de Venezuela alberga en su 
territorio a criminales de la calaña de ‘Iván 
Márquez’ y ‘Romaña’, y esa anuencia 
amerita una declaratoria, por parte de los 
EE.UU., de ese régimen como promotor 
del terrorismo, que sirva para revelar esa 
relación connivente y perniciosa.

18 nov. 20239 feb. 2021

9 feb. 2021

Presidencia Colombia @infopresidencia

“La creación de distritos turísticos pueden 
ser fundamentales para Colombia y 
Venezuela. Sustituir las economías ilícitas 
por economías lícitas no depredadoras es 
el nuevo nombre de la Paz”: Presidente 
@PetroGustavo.

Iván Duque @IvanDuque

En el año 2017 presentamos denuncia 
contra Nicolás Maduro ante Corte Penal 
Internacional y hoy celebramos que la 
Fiscalía de ese tribunal, concluya que se 
cometieron crímenes de lesa humanidad 
en Venezuela que requieren investigación 
formal. Seguiremos denunciando esa 
dictadura.

25 abr. 202312 ago. 2021

Presidencia Colombia @infopresidencia

La Conferencia Internacional sobre el 
proceso político en Venezuela se realiza 
con el fin de propiciar un espacio que 
permita la reanudación del diálogo entre 
el Gobierno de Venezuela y sectores de la 
oposición.

Los cambios de enfoque de los gobiernos
de Duque y Petro sobre migración y Venezuela 
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Marta Lucía Ramírez @mluciaramirez

El Gobierno del Presidente @IvanDuque, 
bajo los principios de solidaridad y 
hermandad, ha respondido al inmenso 
desafío de la migración venezolana y 
continuará trabajando por lograr que su 
integración sea exitosa, así lo reiteré en el 
Consejo Permanente de la @OEA_oficial

9 oct. 2023

Presidencia Colombia @infopresidencia

"Colombia parecía no estar muy en el 
escenario de las grandes migraciones 
mundiales y se ha convertido en un 
centro de recepción masivo de migrantes 
que quieren ver el país como país de paso, 
no quedarse aquí": Presidente 
@ p e t r o g u s t a v o . 
#NuevoEnfoqueSobreDrogas 

16 feb. 2022

Iván Duque @IvanDuque

En #CumbreAméricas hablamos de la 
fraternidad frente a la migración. En 
Colombia acogimos 1,8M de migrantes 
venezolanos con el 
#EstatutoDeProtecciónTemporal que 
reconoce todos los derechos, menos los 
políticos; demostrando una política 
migratoria que no cae en la xenofobia.

6 oct. 2023

Gustavo Petro @petrogustavo

Es muy importante para Colombia este 
acuerdo entre los EEUU y Venezuela sobre 
retorno de migrantes venezolanos a su 
país. Debe ser acompañado del 
levantamiento del bloqueo. Colombia 
está dispuesta a colaborar en la 
construcción de un corredor humanitario 
de retorno libre a Venezuela.

10 may. 2022

Iván Duque @IvanDuque

Las ideas de instalar dependencia gasífera 
con Venezuela son erráticas, porque 
vemos lo que pasa en Europa. Uno no 
puede darle el control de la soberanía 
energética a un régimen autoritario que, 
en cualquier momento por una decisión 
de ventolera, puede suspender suministro 
de gas.

18 nov. 2023

Presidencia Colombia @infopresidencia

El Presidente @PetroGustavo anunció que 
es muy probable que Ecopetrol se 
convierta en socio de PDVSA en la 
explotación de campos de gas en 
Venezuela y en campos de petróleo. "Así 
se va a asegurar en ambas vías energía 
eléctrica a Venezuela, materias primas 
fósiles hacia Colombia", aseguró el 
mandatario.

22 jun. 2022

Iván Duque @IvanDuque

No podemos hablar de enfrentar la 
migración sin dejar de mencionar la causa 
central: si no retorna la democracia a 
Venezuela, esta crisis va a seguir 
creciendo. Destacamos el triunfo de la 
resistencia democrática que ha llevado a 
la dictadura, presionada, a sentarse en 
México

18 oct. 2023

Gustavo Petro @petrogustavo

Como presidente de Colombia di el 
primer paso para desbloquear a 
Venezuela y abrir sus fronteras y sus 
relaciones diplomáticas. Al cabo de un 
año, el desbloqueo parcial de Venezuela 
por parte de EEUU es una realidad. Nos 
sentimos orgullosos de haber colaborado 
decididamente en este camino que puede 
devolverle su hogar a muchos 
venezolanos que emigraron.

9 jun. 2022
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 ¿Alianza petrolera?

La última visita del presidente Gustavo Petro a Caracas estuvo acompañada por un anuncio inédito: 
es posible que, en conjunto, Ecopetrol y PDVSA exploten campos de gas y de petróleo en Venezuela. 
El gobierno colombiano lo presentó como un ‘gana gana’, en el sentido de que se asegura la 
exportación de energía eléctrica hacia Venezuela y de materias primas fósiles hacia Colombia.

¿A favor o en contra del uso de energías no renovables?

Uno de los aspectos mas controversiales durante la administración Petro ha sido 
el vaivén que se percibe sobre la decisión de seguir explorando gas y petróleo. 
Aunque la posible alianza con Venezuela parece ser un paso adelante en este 
sentido, días después, en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático de 2023 en Dubái, el presidente Petro dijo que “Colombia ha dejado de 
firmar contratos de exploración de carbón, petróleo y gas”, por lo que no se 
percibe una línea clara en el interés de Colombia en la exploración de recursos no 
renovables.

 ¿Alianza petrolera?
La posible alianza de Colombia con la agotada industria energética venezolana

1.

Tomado de: Administración de Información Energética de Estados Unidos (EIA). "Petroleum and other liquids" 
Colombia/Venezuela.
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Ambientalmente Venezuela no es tan responsable como Petro quisiera

El presidente Petro sostuvo que la alianza energética colombo venezolana 
protege a ambos países de la agudización de la crisis climática, transitando hacia 
lo que serían dos economías descarbonizadas.

Sin embargo, en Venezuela no hay muestras de que la transición energética sea 
una intención o una realidad plausible, pues está lejos de la responsabilidad 
ambiental. Con la llegada de Chávez al poder a finales de la década de los 
noventa, se consolidó la dependencia de Venezuela al petróleo y se descuidaron 
las normas ambientales y de seguridad a cambio de alcanzar el auge económico.

Con el ascenso de Maduro y la crisis humanitaria que ha atravesado Venezuela 
en los últimos años, sumados al impacto por las sanciones impuestas por Estados 
Unidos a la importación del petróleo venezolano, terminó por decaer a su mínima 
expresión la situación actual de la industria petrolera. Hoy, funciona sin 
mantenimiento básico y con equipos deficientes que generan un costo ambiental 
con el que hasta se sacrifica la salud de los pobladores que viven cerca de las 
antorchas de quema de los pozos petroleros (Herrera & Urdaneta, 2023).

¿El real interés es el gas?

Durante un debate de control político en el Congreso, el ministro de Minas y 
Energía de Colombia, Andrés Camacho, afirmó que el principal interés de 
Colombia en la posible alianza con PDVSA es el gas, entendiendo que, mientras 
Colombia empieza la explotación de las reservas de gas offshore, puede llegar a 
faltar el hidrocarburo durante el fenómeno de El Niño (que, según proyecciones, 
se extendería hasta mayo de 2024 (Castrellón & Álvarez, 2023)).

¿Por ahí iban las conversaciones con Estados Unidos?

En abril de este año, los presidentes de Colombia y Estados Unidos se reunieron. 
El presidente Petro presentó a Biden la propuesta de desactivar progresiva y 
paulatinamente las sanciones que pesan sobre Venezuela a cambio de la 
conformación de un cronograma electoral con garantías. En noviembre, como 
estímulo al acuerdo político entre el oficialismo y la oposición para respetar el 
calendario constitucional y celebrar elecciones presidenciales en 2024, Biden 
levantó temporal y parcialmente las sanciones sobre el petróleo y el gas. La 
participación de Colombia como mediador debe haber sido un estímulo para 
lograr ese avance.
 

2.

3.

4.

Consulte aquí la bibliografía de esta secciónhttps://drive.google.com/drive/folders/1aY-X5esd9q90HijVs0h2kBzdGbf2RpW6
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El comercio bilateral colombo venezolano 
muestra una tendencia ascendente 
impulsada por el reinicio de las relaciones 
diplomáticas, comerciales y consulares entre 
ambos países y la reapertura total de los 
pasos fronterizos, aunque se aprecia una 
cierta desaceleración en 2023, de acuerdo 
con las cifras conocidas hasta septiembre de 
este año aportadas por la Cámara Colombo 
Venezolana con datos provenientes del 
DANE, MinCIT y DIAN.

El intercambio comercial total entre ambos 
países fue de 561 millones de dólares entre 
enero y septiembre de 2023, lo que 
representa un incremento del 9% respecto al 
mismo periodo del año anterior. Colombia 
exportó al vecino país en el lapso mencionado 
productos por 471 millones de dólares FOB, 
lo que representa un incremento del 3%, 
mientras que las importaciones provenientes 

de Venezuela fueron de 90 millones de 
dólares FOB, un incremento de 55,2%.

Las exportaciones colombianas estuvieron 
encabezadas por los grupos de Alimentos, 
bebidas y Tabaco (30%); Productos químicos 
(27%) y Materias plásticas (11%), mientras 
que las exportaciones venezolanas fueron de 
los grupos de productos correspondientes a 
Abonos (42%), Productos químicos orgánicos 
(8%) y Combustibles (8%).

De mantenerse la tendencia mostrada a lo 
largo de 2023 es probable que no se alcance 
la meta de 1.000 millones de dólares de 
intercambio comercial que se propusieron las 
autoridades gubernamentales colombianas 
para el cierre de este año. Todo dependerá del 
comportamiento que se registre en el último 
trimestre.

El intercambio comercial colombo venezolano crece pero se desacelera en 2023

El intercambio comercial colombo venezolano muestra una tendencia ascendente

BALANZA COMERCIALBALANZA COMERCIAL
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Alimentos, bebidas y tabaco es el grupo de productos que encabeza las exportaciones a 
Venezuela

Las exportaciones de Colombia a Venezuela provienen, en primer lugar,  de la industria 
básica
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Maicao es la principal aduana de salida de las ventas a Venezuela

Barranquilla es la principal aduana de ingreso de las compras a Venezuela
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La vía terrestre es el modo de transporte más utilizado en las exportaciones a Venezuela

Modos de transporte de las exportaciones a Venezuela
 (enero-agosto, 2023)

Terrestre Marítima Aérea

79 % 17 % 4 %
Confitería
Materias plásticas 
y manufacturas
Grasas y aceites
Preparaciones de 
cereales y harina
Productos de 
fundición, hierro y 
acero

Abonos
Productos diversos 
de las industrias 
químicas
Materias plásticas y 
manufacturas
Manufacturas 
diversas
Aceites lubricantes

Productos 
farmacéuticos
Máquinas y 
aparatos
Preparaciones 
alimenticias 
diversas
Aceites esenciales y 
resinoides

La vía marítima es el modo de transporte más utilizado en las importaciones desde Venezuela

Modos de transporte de las importaciones a Venezuela
 (enero-agosto, 2023)

Terrestre Marítima Aérea

48,7 % 51 % 0,3 %
Hulla bituminosa
Abonos
Guata de celulosa
Acumuladores 
eléctricos de 
plomo
Productos de 
fundición, hierro y 
acero

Abonos
Productos químicos 
orgánicos 
Productos 
minerales
Plomo y 
manufacturas
Aluminio y 
manufacturas

Instrumentos para 
medida o control de 
presión 
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Atlántico es el primer destino de las importaciones desde Venezuela

Las exportaciones a Venezuela se originan en primer lugar en Bogotá

 
Departamentos de origen de las exportaciones a Venezuela 

(en millones de USD FOB)  
 

Departamento de 
origen 

 Enero-sep�embre 
2022 2022 2023 

Bogotá DC 131|,8 88,1 82,7 
Bolívar 100,2 82,6 58,9 
N. de Santander 70,1 51,1 53,0 
Valle del Cauca 36,2 23,4 52,3 
Atlántico 83,5 63,7 51,8 
Antioquia 65,0 47,6 45,0 
Cundinamarca 43,5 28,3 39,1 
Caldas 27,8 26,5 35,2 
La Guajira 14,0 10,0 11,9 
Magdalena 10,4 6,1 10,4 
Santander 12,4 9,2 7,7 
Risaralda 11,4 8,3 7,3 
Cauca 7,6 5,6 5,0 
Total 623.9 450,5 460,3 

 

Fuentes: Revista de Coyuntura económica Colombia y Venezuela, Cámara Colombo Venezolana, Nro.36, octubre 2023; y Boletín 
Económico, Cámara Colombo Venezolana, noviembre 2023, con información de DANE, MINCIT y DIAN.
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agenda internacional venezolana

Elaboración propia a partir de la información publicada por la Cancillería de Venezuela en la cuenta
@cancilleriave en Instagram. 

La dinámica política exterior venezolana en 2023

Reuniones bilaterales realizadas por mes

agenda internacional venezolana

A partir del seguimiento de la cuenta oficial de 
la Cancillería de Venezuela en Instagram 
@cancilleriave, RADAR Colombia Venezuela 
rastreó 251 reuniones bilaterales oficiales 
que realizaron, entre enero y noviembre de 
2023, el presidente Nicolás Maduro, su 
gabinete ministerial y viceministerial, y los 
embajadores venezolanos con sus homólogos 
en otros países.

Es importante considerar que las reuniones 
identificadas se desarrollaron en espacios 

bilaterales y multilaterales y que el contenido 
de esta sección sólo es una aproximación 
parcial de la nutrida agenda de la política 
exterior que el Estado venezolano ha tenido 
durante 2023, en la cual han participado 
otros actores no considerados en este 
estudio como cónsules, miembros de las 
misiones diplomáticas y representantes 
legislativos, políticos, culturales y 
académicos, entre otros. 
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Los meses con mayor dinamismo en la agenda 
bilateral fueron enero (13,94%), marzo 
(14,74%) y julio (13,55). Esto podría 
explicarse por el interés del gobierno 
venezolano de iniciar 2023 impulsando desde 
enero la planeación y desarrollo de 
Comisiones Mixtas Binaciones con diversos 
países; y en marzo y julio, por las reuniones 
privadas que se adelantaron en el marco de la 
XXVIII Cumbre Iberoamericana celebrada en 
Santo Domingo, República Dominicana y de la 
reunión ministerial del Movimiento de Países 
No Alineados (MNOAL) llevada a cabo en 
Bakú, Azerbaiyán. 

En enero, los países con los que se tuvo un 
mayor número de reuniones fueron Turquía y 
Pakistán; en febrero, Bolivia; en marzo, Brasil 
e Irán; en abril, Rusia; en mayo, Bolivia, Brasil 
y Colombia; en junio, Irán; en julio, Belarús, 
Iraq, Singapur y Sudáfrica; en agosto, China, 
Colombia y República del Congo; en 
septiembre, China; en octubre, República del 
Congo; y en noviembre, Namibia, Sri Lanka y 
Uganda. 

Principales 25 países con los que se adelantaron reuniones bilaterales

Elaboración propia a partir de la información publicada por la Cancillería de Venezuela en la cuenta
@cancilleriave en Instagram. 

Según las publicaciones de las reuniones 
bilaterales de la Cancillería de Venezuela en 
su cuenta oficial de Instagram, los países con 
los que más se dieron encuentros de alto 

nivel fueron Colombia (5,98%), seguido de 
Irán (4,38%), Rusia (3,98%), Brasil (3,59) y 
China (3,19). 

16



Países Temas 

Colombia 

• Alianza estratégica 
• Cooperación bilateral 
• Vecindad e integración 
• Cooperación económica y comercial 
• Cooperación en temas de defensa 
• Cooperación energé�ca 
• Migración 

Irán • Alianza estratégica 
• Cooperación en comunicaciones 

Rusia 

• Alianza estratégica 
• Cooperación bilateral 
• Fortalecimiento de vínculos diplomá�cos 
• Cooperación energé�ca 

Brasil 

• Fortalecimiento de vínculos diplomá�cos 
• Alianza estratégica 
• Cooperación bilateral 
• Cooperación económica y comercial 
• Pesca y acuacultura 
• Cooperación en comunicaciones 

China 
• Fortalecimiento de alianza estratégica 
• Fortalecimiento de vínculos diplomá�cos 
• Cooperación bilateral 

Turquía 
• Fortalecimiento de vínculos diplomá�cos 
• Cooperación bilateral 
• Cooperación económica y comercial 

Sudáfrica • Alianza estratégica 
• Cooperación bilateral 

Bolivia 
• Alianza estratégica 
• Cooperación bilateral 
• Cooperación en temas de defensa 

Pales�na • Solidaridad con el pueblo pales�no 
• Cooperación bilateral 

Cuba 

• Alianza estratégica 
• Rechazo a las criminales medidas coerci�vas unilaterales 
• Fortalecimiento de pueblos de América La�na y el Caribe 
• Cooperación en comunicaciones 

India 
• Cooperación bilateral 
• Cooperación económica y comercial 
• Agricultura y salud 

México • Alianza estratégica 
• Fortalecimiento de vínculos diplomá�cos 

Iraq • Cooperación bilateral 
• Cooperación económica y comercial 

Belarús • Alianza estratégica 
• Cooperación bilateral 

Argelia • Fortalecimiento de vínculos diplomá�cos 
• Cooperación bilateral 

Nicaragua 
• Cooperación bilateral 
• Integración regional 
• Lucha an�imperialista 

Siria 

• Cooperación bilateral 
• Cooperación cultural 
• Lucha an�imperialista 
• Reac�vación aérea  

Rep. del Congo • Cooperación bilateral 
• Medio ambiente 

Qatar • Cooperación bilateral 
Namibia • Cooperación bilateral 

A partir del seguimiento de las reseñas de la 
Cancillería de Venezuela de cada publicación 
tomada en cuenta en este estudio, se 

identificaron los siguientes temas abordados 
con los principales 25 países con los cuales se 
adelantaron reuniones binacionales.

Principales temas en la agenda de las reuniones bilaterales

Elaboración propia a partir de la información publicada por la Cancillería de Venezuela en la cuenta
@cancilleriave en Instagram. 
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Desde septiembre de 2022, Venezuela es 
garante en la negociación entre el gobierno 
del presidente Gustavo Petro y el ELN. No es 
la primera vez que Venezuela tiene este rol en 
el marco de la solución al conflicto en 
Colombia, también fue garante de las 
negociaciones con las FARC entre 2012 y 
2016 y en otros periodos.

Pero, además, Venezuela se ha vuelto terreno 
de operaciones del ELN, razón por la cual el 
país vecino es fundamental para consolidar la 
Paz Total que ansía Petro, política con la que 
se busca finalizar el conflicto armado a través 
de negociaciones con actores alzados en 
armas. Según Insight Crime, la presencia 
guerrillera en Venezuela ha venido creciendo 
desde que Hugo Chávez llegó al poder gracias 
a la afinidad ideológica que el entonces 
presidente manifestó hacia las FARC. No por 
nada el expresidente Juan Manuel Santos 
acudió a Chávez para que apoyara el inicio de 
las negociaciones con las Farc en 2012. 

Ahora, el ELN tiene poder en Venezuela, 
controla rutas del narcotráfico, minería y 
otras actividades ilegales; recluta a 
venezolanos y venezolanas, crea redes de 
apoyo con la ciudadanía venezolana y asume 
el poder territorial en algunas regiones 
desatendidas por el Estado. Venezuela dejó 
de ser un escondite para ser una base de 
operaciones del ELN (Insight Crime, 2022). 

Esa dinámica, en muchas ocasiones, ha dado 
lugar a la disputa violenta con otros grupos 
armados también colombianos, como las 
disidencias de las FARC. De esta manera, 
Colombia y Venezuela tienen cada vez más 
similitudes en las amenazas a la seguridad 
que enfrentan.

La negociación con el ELN ha enfrentado 
algunos sobresaltos ad portas de iniciar su 
quinto ciclo en México. El secuestro de los 
padres del futbolista Luis Díaz trajo de nuevo 
al ojo público la barbarie de los secuestros y 
se exige la liberación de los retenidos para el 
avance de las negociaciones, aunque el ELN 
es el autor de apenas el 1,3% de estos delitos, 
según los registros del Gaula para este año.

El futuro de la frontera con la Paz Total

FRONTERIZOSTERRITORIOS FRONTERIZOSTERRITORIOS
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Además, en las últimas semanas, Otty Patiño, 
quien venía siendo el jefe de la delegación del 
gobierno ante la negociación, fue 
reemplazado en el cargo por Vera Grabe, 
antropóloga, doctora en Paz, democracia y 
conflicto y exmilitante de la guerrilla del 
M-19.  No obstante, entre los avances 
destacados en el primer año de negociación 
se encuentra el acuerdo del cese al fuego 
bilateral, nacional y temporal que empezó el 3 
agosto. Y, sin duda, la continuación misma del 
diálogo de paz con el ELN, guerrilla con la que 
el Estado colombiano ha intentado sentarse 
en la mesa ya varias veces.

Del futuro de la negociación depende la 
armonía de los municipios y departamentos 
de frontera. Asimismo, se espera que avance 
paralelamente la consecución de paz con 
otros grupos armados como las bandas 
criminales o las disidencias de las FARC, 
estrategia en la que la Paz Total comprende 
sometimientos a la justicia y negociaciones.

Tomado de: Centro de Recursos para el Análisis de Conflictos (CERAC).  Reporte del conflicto con el ELN. Reporte 
mensual número 31, enero 18 de 2023.
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encuentros presidencialesencuentros presidenciales
Espacio

Bilateral

Bilateral

Bilateral

Bilateral

Multilateral

Multilateral

Multilateral

Diálogo
telefónico 28 de julio de 2022

7 de enero de 2023

30 de mayo de 2023

1 de noviembre de 2022 Caracas, Venezuela

Sharm El Shirkh, Egipto

Caracas, Venezuela

Caracas, Venezuela Cuarto encuentro bilateral

Primer encuentro bilateral

Segundo encuentro bilateral

Tercer encuentro bilateral

Consenso de Brasilia

COP 27

Palenque, México

Brasilia, Brasil

16 de febrero de 2023

22 de octubre de 2023

18 de noviembre
de 2023

8 de noviembre de 2022

Fecha Lugar

Primer diálogo entre el 
presidente electo de 

Colombia y el presidente 
de Venezuela.

Cumbre regional sobre
Migración “Encuentro por 

una vecindad fraterna y 
con bienestar”

Puente internacional 
Atanacio Girardot, 
Frontera Colombo 

Venezolana
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Caracas, Venezuela, 1 de noviembre de 2022

EI Presidente de la República Bolivariana de 
Venezuela, Nicolás Maduro Moros y el 
Presidente de la República de Colombia, 
Gustavo Petro Urrego, inspirados en el 
legado histórico de unión y en el espíritu de 
confraternidad que nos heredó el Padre 
Libertador Simón Bolivar y en la hermandad 
de nuestros pueblos que ahora son geográfica 
y políticamente dos Repúblicas Soberanas, 
pero históricamente, una sola nación 
Bolivariana, reunidos, hoy 1 de noviembre de 
2022, en nombre de nuestros Pueblos 
hermanos y en representación constitucional 
de Venezuela y Colombia, en ocasión del 
primer encuentro bilateral entre ambos 
mandatarios:

1. Manifestaron su alta complacencia y 
satisfacción por la misión histórica y por la 
feliz responsabilidad que les confiere la 
providencia para la reanudación de las 
relaciones binacionales integrares entre los 
pueblos hermanos de Venezuela y Colombia.
2. Valoraron las acciones que muestran la 
voluntad política emprendidas por los altos 
Gobiernos nacionales de Colombia y 
Venezuela, para avanzar con firmeza y 
decisión hacia la unión y la paz de nuestros 
países, como lo hicieran nuestros 
Libertadores en una misma gesta patriótica 
emancipadora.
3. Aseguraron la cooperación 
operacional a lo largo de la frontera común, 
para el trabajo coordinado en la lucha contra 
el delito transnacional que pone en riesgo la 
seguridad fronteriza de ambas naciones.
4. Concertaron el reimpulso y resolución 
de los nudos críticos en materia de transporte 
terrestre, aéreo, fluvial y marítimo.
5. En materia de Energía y Minas; se 

acordó establecer mesas de trabajo entre 
ambas partes para explorar y establecer 
nuevos esquemas de complementariedad en 
ambas partes.
6. Convinieron en crear y/o activar 
mecanismos conjuntos de seguridad 
fronteriza para la protección de la frontera y 
de las personas que circularán por ella.
7. Destacaron que trabajarán por lograr 
un activo intercambio en los sectores 
agroindustrial, agropecuario, agrícola y 
petroquímico.
8. Acordaron reactivar los espacios de 
concertación y diálogo político binacional, 
además del establecimiento de un nuevo 
mapa de cooperación basado en los principios 
de hermandad, solidaridad y 
complementariedad que haga más efectivo el 
relacionamiento de Colombia y Venezuela.
9. Convinieron designar los funcionarios 
consulares de sus respectivos países con el fin 
de garantizar los derechos civiles de los 
Connacionales de Venezuela y Colombia.
10. EI Presidente Gustavo Petro augura el 
mayor de los éxitos en la reanudación de la 
mesa de diálogo entre el Gobierno de la 
República Bolivariana de Venezuela y la 
oposición Venezolana y para lo cual estamos a 
su disposición.
11. Así mismo, el Presidente Nicolás 
Maduro Moros eleva sus votos para que se 
logre el objetivo central de la paz total en 
Colombia.

"La unidad lo hace y, por lo mismo, debemos 
conservar este precioso principio", Simón 
Bolívar.

Suscrito en Caracas, el 1 de noviembre de 2022, en dos 
(2) ejemplares originales en el idioma castellano, siendo 
dichos textos igualmente auténticos.

Por el Gobierno de la República Bolivariana de 
Venezuela 
Nicolás Maduro Moros
Presidente

Por el Gobierno de la República de Colombia
Gustavo Petro Urrego
Presidente

PRIMER ENCUENTRO BILATERAL

Declaración conjunta de los presidentes de la 
República Bolivariana de Venezuela, Nicolás 
Maduro Moros y de la República de 
Colombia, Gustavo Petro Urrego
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Caracas, Venezuela, 1 de noviembre de 2022

Hemos tenido una jornada fructífera, intensa 
y extensa con el presidente Gustavo Petro, 
con su delegación, hemos conversado 
diversos temas de la cooperación bilateral 
entre Colombia y Venezuela. Dos países que 
tenemos una marca en la historia, una marca 
para la hermandad y el entendimiento, y 
además tenemos un destino común.

Sin lugar a duda, Colombia y Venezuela si algo 
tenemos es un destino común. Entre nuestro 
pueblo y los gobiernos estamos obligados en 
la diversidad de nuestras visiones, siempre, a 
trabajar por el bien común, por el bien común 
de Colombia, por el bien común de Venezuela.

Hemos conversado ampliamente sobre las 
relaciones comerciales, sobre las relaciones 
económicas, sobre los nuevos pasos hacia una 
apertura total y asegurada de las fronteras 
entre Colombia y Venezuela. Hemos 
conversado sobre la seguridad y el 
funcionamiento debido y correspondiente de 
esa frontera. Hemos conversado sobre el 
fortalecimiento de la cooperación entre 
monómeros y todo el trabajo que tiene que 
ver con el tema de los fertilizantes. 

Hemos conversado sobre los temas 
multilaterales. El reingreso de Venezuela a la 
Comunidad Andina de Naciones, la CAN, 
buena noticia para Suramérica, buenas 
noticias para la CAN.

Sobre los pasos en función de una 
reconciliación del Sistema Interamericano de 
Derechos Humanos, he sido muy receptivo. Y 
así será en el transcurso de las próximas 
semanas en relación a este interesante tema 
planteado por el presidente Gustavo Petro.
Hemos conversado sobre el fortalecimiento 
de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos. Hemos conversado sobre 
los planes para la recuperación del Amazonas, 

el fortalecimiento de la Organización del 
Tratado Amazónico Suramericano. Hemos 
conversado sobre la necesidad de llevar una 
posición común como América del Sur, como 
América Latina y el Caribe, a la COP 27 en 
Egipto. Y todos los temas del cambio 
climático, como temas fundamentales hoy por 
hoy, de supervivencia de la especie humana.

Y bueno, hemos avanzado en diversos temas 
que tienen que ver con el fortalecimiento de 
la visión multilateral desde nuestro 
continente y en general hacia el Sistema de 
Naciones Unidas.

Aún tenemos un conjunto de temas 
importantes sobre los cuales vamos a trabajar 
de aquí en adelante en materia comercial, en 
materia, económica, en materia de seguridad 
fronteriza, en materia de lucha contra el 
narcotráfico. Bueno y en materia de seguir 
fortaleciendo nuestras relaciones 
diplomáticas, las relaciones Consulares, el 
buen tratamiento de la población migratoria, 
de la población que emigra de Colombia a 
Venezuela, de Venezuela a Colombia.

Así que bueno, yo pienso que ha sido un 
primer encuentro fructífero, 
verdaderamente auspicioso, con buenos 
resultados y seguramente de aquí en 

Declaración del presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela Nicolás Maduro
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adelante en lo que resta este año 2022 habrá 
buenas noticias para ambas poblaciones, y 
seguramente iremos encaminando del 2023 
en adelante los pasos de integración y de 
fortalecimiento entre las relaciones de 
nuestro pueblo, de nuestros gobiernos, y de 
nuestros dos países. Presidente Gustavo 
Petro usted siempre será muy bienvenido a la 
patria de Bolívar a nuestra hermosa patria. 
Gracias, muchas gracias.

Caracas, Venezuela, 1 de noviembre de 2022

En estas horas indudablemente pasamos de 
los problemas de vecinos hasta hablar del 
mundo, y sus problemas también, cada vez 
más agobiantes. Es antinatural, en términos 
más humanos, diría, antihistórico, el que 
Colombia y Venezuela se separen. Alguna vez 
ocurrió, en un mal momento, y no debe 
ocurrir, porque somos el mismo pueblo, lazos 
de sangre nos juntan.

Es difícil diferenciar en las herencias de los 
colombianos, sobre todo en la frontera, de los 
venezolanos que recibieron a millones de 
colombianos hace décadas aquí, es difícil 
diferenciar genes de uno y otro pueblo. 
Somos lo mismo, estamos mezclados por la 
historia, por una raíz común, estamos 
mezclados por la sangre. Por tanto, separar 
las naciones se convierte realmente en una 
aventura suicida. No utilizaría peyorativos 
que bien merecerían, porque cualquiera que 
sea las formas políticas que se adopten en una 
u otra nación, la amistad de los dos pueblos 
debe mantenerse.

Eso no los enseñaron los europeos que se 
mataron por decenas de millones, 17 millones 
en la Primera Guerra Mundial, 50 en la 
Segunda (Guerra Mundial) y hoy han 
entendido que su camino es el buen vecino en 
primer lugar, los comercios que se fortalecen 
entre el vecindario, a eso le llaman 
globalización, paradójicamente, y la 
articulación en una política común, incluso, en 
una integración que va mucho más allá en 
Europa que la que hemos logrado en 

Latinoamérica. A pesar de nuestro discurso, 
los europeos han hecho más.

Por tanto, aquí después de varios años, seis, 
dice la prensa, vuelve un Presidente 
colombiano y un Presidente venezolano, a 
juntarse y a hablar. Creo que debió ser casi 
que semanalmente y no en esos seis años, 
pero aquí estamos para recomenzar un 
camino que es difícil pero que hay que andar. 
Ese camino comienza por reconstruir la 
frontera. La frontera está en manos de las 
mafias, quedo en manos de las mafias, de lo 
que llamamos las organizaciones 
multicrimen, organizaciones cuya cabeza, 
cuya jefatura, ya es multinacional.

Es la expresión de un fracaso en algo que se 
llama la guerra contra las drogas, que 
comenzó hace 50 años y lo que nos ha dejado 
hoy es desestabilización democrática, un 
millón de muertos en América Latina y 
territorios que realmente se han perdido, 
tanto para las sociedades como para los 
estados, hundiendo, incluso, a países enteros 
en crisis a lo largo y ancho de esas rutas de 
tráfico.

Hablamos del tema. Vamos a reconstruir, 
incluso, las relaciones que había a nivel de 
inteligencia para poder golpear, ya no tanto al 
obrero del narcotráfico, que por ahí anda, si 
no a los dueños del capital que son los que 
casi nunca se han golpeado, que son 
peligrosos para la estabilización política, que 

Declaración del presidente de la República de 
Colombia Gustavo Petro
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además demanda, ojalá, una gran conferencia 
latinoamericana de presidentes para 
reexaminar el fracaso que en las últimas cinco 
décadas hemos cometido. No nos ha dejado, 
sino muertos, sangre, cárcel. Muertos aquí y 
muertos en los Estados Unidos, ya alcanzan 
una cifra de casi 110 mil muertos por año por 
una sustancia que ni siquiera se produce en 
ningún rincón de América que es el fentanilo.

Hemos hablado entonces de que esa frontera 
recobre su vigor comercial. Planteamos hacer 
una reunión de empresarios colombianos y 
venezolanos en Cartagena, que sea en 
Cartagena, devolviendo nuestra visita aquí. 
Para que ellos mismos construyan los lazos de 
manera libre, que se fortalezcan las bases de 
un comercio, ojalá poderoso, ojalá plural, 
donde el pequeño campesino pueda llegar a 
aquí, donde el pequeño campesino de aquí 
pueda llegar a allá; comercio también popular, 
en las economías populares.

Hablamos, un poquito más allá, de llevar 
como una política común a la COP (27) – 
Cumbre Anual que realiza la Convención 
Marco de las Naciones Unidas sobre el 
Cambio Climático– la defensa de la Selva 
Amazónica. Como todos ustedes saben, la 
selva es un pilar entre cuatro, fundamental 
del equilibrio climático del planeta, hoy en 
peligro.

En peligro al equilibrio y en peligro a la 
especie humana, porque si se pierde ese 
equilibrio desaparece la humanidad del 
planeta y toda la vida, en un proceso que 
tenemos que detener y que tiene que ver con 
un sistema económico que usa 
intensivamente –y de eso hemos vivido tanto 
Venezuela como Colombia– del petróleo y del 
carbón, de los combustibles fósiles.

Un esfuerzo común de los países que 
tenemos responsabilidad sobre la Selva 
Amazónica en la COP 27, que se reúne la otra 
semana en Egipto, es uno de nuestros 
acuerdos, que Venezuela nos ayude, nos 
ayudemos mutuamente –ojalá, Brasil se 
integre, porque es fundamental y 
determinante– a una lucha que tiene que ser 
de la humanidad, que es la defensa, la 
revitalización, la recuperación de la Selva 
Amazónica como un pilar climático 
fundamental para la existencia humana.

Hemos hablado del fortalecimiento de la 
Comunidad Andina, algún día Venezuela fue 
parte fundadora, incluso, con Colombia. La 
Comunidad Andina fue la plataforma que 
permitió, de alguna manera, la 
industrialización leve de nuestros países, el 
balbuceo industrializador. Al debilitarse, se 
debilitaron los procesos de industrialización y 
terminamos en una situación negativa para 
todos los países que hicimos parte de esa 
Comunidad Andina. Ahora queremos invitar a 
Chile, Ecuador, a Bolivia, Perú a que acepten 
el reintegro de Venezuela en la Comunidad 
Andina como miembro con todos los poderes, 
con todos sus derechos y deberes.

Igualmente hemos solicitado, ya lo discutirán 
ustedes, el que Venezuela pueda integrarse al 
Sistema Interamericano de Derechos 
Humanos. El Sistema Interamericano de 
Derechos Humanos, en la práctica, es la 
democracia liberal. esta es la convención 
americana. 

Una vez se aprobó la convención americana, 
lo que vino en América Latina –esa, creo, que 
se firmó en 1972, si mal no recuerdo–. 
empezó a construirse a finales de los años 60 
por líderes hombres, en ese entonces la mujer 
estaba relegada por los hombres en el poder 
político –poco liberal esa actitud– por 
hombres que hicieron una conexión con los 
fundamentos de la democracia liberal y, al año 
siguiente, lo que vino fue el golpe de estado 
contra Salvador Allende. O sea, la destrucción 
total de la democracia, incluso en los 
preceptos más liberales y fundamentales, la 
dictadura de (Augusto) Pinochet.

Y a partir de ahí, durante décadas, tres, las 
dictaduras y las guerras revolucionarias, por 
otro lado, que dejaron millones de 
latinoamericanos en el exilio y que solo 
tiempo después del Uruguay y Venezuela, 
pudieron cerrar para abrir una nueva fase que 
era la del ascenso político, pacífico, al poder. 
Fases con sus más, fases con sus menos, que 
aún hoy vivimos. Yo soy, incluso, una 
demostración física de este nuevo periodo.

Pero hoy, ante la barbarie que se desata en el 
mundo, ante el avance de los fascismos, del 
autoritarismo, de los éxodos que son 
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respondidos con balas en las fronteras, tanto 
en Europa, donde nació la palabra democracia 
y cerca de donde nació la ciudad de Atenas. El 
mar Mediterráneo se ha convertido en una 
fosa común.

Pero, también, aquí en nuestra América, 
cuando se cruza por El Darién, cuando se 
cruza por México, cuando se llega al río Bravo, 
que va mostrando la plena vigencia para el 
progresismo del mundo y, sobre todo, de 
América Latina, de defender los viejos 
preceptos.

Ahora nosotros tendríamos que defenderlo 
de la Convención Americana del Sistema 
Interamericano de Derechos Humanos. Y por 
eso le hemos pedido a la República 
Bolivariana de Venezuela fortalecer ese 
sistema. Incluso, bajo los nuevos signos de los 
tiempos. La nueva fase que vamos a vivir, que 
tiene esta vez que generar una verdadera 
integración latinoamericana en la práctica, en 
los hechos, en los proyectos. No solamente en 
los discursos.

El mundo hoy nos mira, a América Latina, 
precisamente por la barbarie que crece, por 
los tiempos políticos y las tensiones que 
genera la crisis climática y la incapacidad, 
hasta ahora, del mundo que provoca la crisis 
climática, de resolverla, no encuentra más 
que la guerra, guerra y guerra, no encuentra 
más que la xenofobia, no encuentra más que 
retornar a (Benito) Mussolini y a sus ideas.

Esa América Latina que es hoy un faro de la 
democracia mundial. Antaño, Bolívar, quizás, 
un ejemplo de eso. Seguimos ideas, 
tradujimos a la luz de la vela más palabras del 
francés con un diccionario para encontrar lo 
que eran las nuevas teorías democráticas y 
nos levantamos en armas en ese entonces y 
ganamos. Pero no aplicamos las teorías.

Hoy no seguimos. Hoy no hay nada que 
seguir. Nada en el mundo nos está diciendo 
tradúzcanme con el esfuerzo de la luz de las 
velas o de las luces hoy led, ahora nos toca a 
nosotros. Hoy en cierta forma vamos 
solitarios, pero podemos ser una antorcha, un 
faro, si queremos. Y creo que nos 
corresponde el turno de ser faro.

Y en esa medida integrarnos, ubicar los 
cauces de la democracia, vincularnos al 
pueblo, sin el cual nada es posible, y poder 
alumbrar, otra vez, un siglo de las luces que se 
necesita. Porque si no aparece un siglo de las 
luces en este siglo XXI, lo que viene es la 
extinción. Y entonces tenemos un papel que 
cumplir, un esfuerzo.

Y por eso, nuestras solicitudes a nuestra 
hermana República y vecina, a nuestro pueblo 
común, de juntarnos en este esfuerzo que 
comienza, que debe hacer y debe construir 
historia mundial, para lo cual tenemos que ser 
audaces, dialogantes, seductores, abiertos, 
amplios, porque no tenemos ninguna receta 
sobre la cual guiarnos. La única, el instinto. La 
única, nuestro propio pensamiento. La única, 
nuestra propia historia. La única, la 
experiencia mundial. Sobre ellos prender la 
antorcha para gritar democracia y libertad. Y 
esa es nuestra invitación. Así que, gracias por 
estas horas.

Seguiremos en estas discusiones, debates y 
encuentros de una hermandad que nunca 
debió ser quebrada.
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Caracas, Venezuela, 7 de enero de 2023

El día de hoy los presidentes de la República 
de Colombia, Gustavo Petro, y de la República 
Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro, se 
han reunido en el Palacio de Miraflores 
durante su visita a la ciudad de Caracas. 
Durante las conversaciones los presidentes 
hicieron una revisión exhaustiva de los temas 
fundamentales de la relación bilateral, entre 
ellos:

1. Venezuela como país garante apoyará 
al gobierno de Colombia en su objetivo por 
mantener el cese bilateral y la Paz Total.
2. Se anunció el avance logrado para 
culminar la negociación del Acuerdo relativo 
a la Promoción y Protección Recíproca de 
Inversiones, a través del cual se facilitarán y 
promoverán las inversiones directas 
transfronterizas que impulsarán, entre otras, 
la transferencia de tecnología, la formación 
de cadenas de valor agregado y el desarrollo 
productivo y sostenible de Colombia y 
Venezuela.
3. Revisión del Acuerdo de Alcance 
Parcial No. 28, que rige el comercio bilateral, 
en particular en Acceso a Mercados, Asuntos 
Sanitarios y Fitosanitarios y el Acuerdo 
Marco de Complementación Económica, para 
lo cual los equipos técnicos de los dos países 
se reunirán a más tardar el próximo 27 de 
enero de 2023.
4. Se informó sobre el avance logrado en 
la apertura de los puentes fronterizos entre 
Colombia y Venezuela que han permitido 
mejorar las condiciones de los ciudadanos 
colombianos y venezolanos en las zonas de 
fronteras. Así mismo, se impartirá a las 
autoridades locales y regionales fronterizas 
instrucciones para que se culmine el proceso 
de apertura de todos los pasos de frontera 
para el transporte internacional de 

mercancías y de pasajeros, tanto en servicio 
público como en vehículos particulares. 
5. Promover conjuntamente convenios 
de complementación binacionales 
agropecuarios, industriales y de servicios, así 
como desarrollo de la infraestructura, con 
especial énfasis en el desarrollo sostenible de 
las zonas de frontera.
6. Revisar los proyectos binacionales de 
Colombia-Venezuela en materia de proyectos 
de infraestructura para la conectividad, 
energía y producción y procesamiento de 
alimentos. 
7. Se creará una comisión técnica para 
construir y formular proyectos de 
conectividad entre el Mar Caribe y el Pacífico 
Colombiano. 

Los presidentes celebran las buenas 
relaciones y la comunicación permanente 
entre las dos naciones para el alcance de 
objetivos comunes.

SEGUNDO ENCUENTRO BILATERAL
Declaración conjunta de los presidentes de la 
República Bolivariana de Venezuela, Nicolás 
Maduro Moros y de la República de 
Colombia, Gustavo Petro Urrego
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TERCER ENCUENTRO BILATERAL

Frontera Colombo venezolana, Puente 
Atanasio Girardot, 16 de febrero de 2023

Los presidentes de Colombia, Gustavo Petro 
Urrego y de Venezuela, Nicolás Maduro 
Moros:

1. Hemos cumplido la apertura total de la 
frontera y hoy podemos decir que la 
integración entre Colombia y Venezuela 
logró un consistente marco político, 
institucional y social.
2. Los presidentes Nicolás Maduro 
Moros y Gustavo Petro Urrego, hemos 
logrado en seis (6) meses reconstruir las 
históricas relaciones de hermandad y 
cooperación entre nuestros pueblos, 
superando casi siete (7) años de oscuridad y 
ausencia de relaciones diplomáticas, 
económicas, comerciales y sociales.
3. En apenas tres (3) meses se logró 
actualizar el Acuerdo de Alcance Parcial AAP 
No. 28 que define las relaciones comerciales. 
De otra parte, por primera vez se suscribió el 
Tratado de Protección y Promoción de 
Inversiones entre los dos países. 
4. Lo anterior fortalece no solo nuestras 
relaciones comerciales y de inversión, sino lo 
esencial: la institucionalidad y seguridad 
jurídica para nuestros agentes económicos y 
sociales.
5. Para la frontera colombo venezolana 
los acuerdos alcanzados han significado el 
cierre de las brechas sociales que se habían 
profundizado de pobreza, desempleo, 
ingresos y más que otra cosa, han promovido 
de forma acelerada la complementación 
productiva y de servicios, la creación de 
empleo, y una mayor seguridad para los 
ciudadanos binacionales en un contexto de 
justicia social y promoción de la paz.
6. Seguimos abonando el camino para la 
instalación de una zona económica 

Frontera Colombo venezolana, Puente 
Atanasio Girardot, 16 de febrero de 2023

Pues es un placer estar aquí en esta línea 
fronteriza que podemos ahora pasar sin 
mayores problemas. Estamos aquí en realidad 
firmando un acuerdo parcial, que es un paso 
más de integración. Que nunca, en mi opinión, 
debió ser suspendida. Creo que el proceso de 
integración que, de alguna manera, no sin 
problemas, indudablemente, seguían los 
países hermanos con una historia común, 
Venezuela y Colombia, nunca debió ser 
suspendida.

Declaración conjunta de los presidentes de la 
República Bolivariana de Venezuela, Nicolás 
Maduro Moros y de la República de 
Colombia, Gustavo Petro Urrego

Declaración del presidente de la República de 
Colombia Gustavo Petro

binacional, que dé impulso a las grandes 
capacidades productivas de las regiones 
fronterizas.
7. Estamos más comprometidos que 
nunca a superar y dejar atrás las adversidades 
derivadas de intereses ajenos al bienestar de 
nuestros pueblos, para dar el lugar que la 
historia ha reservado para Colombia y 
Venezuela y la felicidad de nuestros pueblos.
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Si alguna lección hemos aprendido de los 
europeos, de su propia tragedia- –creo que 
ayer u hoy, se conmemora un año más, 
lamentable, del ascenso de Hitler al poder, 
1933 fue el año aciago–, en cierta forma la 
humanidad se está acercando a un nuevo 
1933, pero a escala global. Tal la 
irracionalidad de los tiempos presentes. Los 
pueblos europeos aprendieron de alguna 
manera a que tenían que convivir entre, 
incluso, regímenes diferentes.

Durante décadas fueron capaces de superar 
las heridas de una guerra tan dura y profunda 
y estruendosa como la Primera Guerra 
Mundial y la Segunda, y allí lanzaron el 
mensaje de su propia unidad, de su propia 
integración, a pesar de esas heridas. Hoy 
parece que lo han olvidado. Hoy parece que, 
seguidos por las realidades de este nuevo 
1933 global, quisieran atraer de nuevo la 
guerra a su propio continente, prenderla, 
matarse entre hermanos.

Eso no lo pueden seguir Colombia y 
Venezuela. Nosotros somos hermanos, 
somos un mismo pueblo. Los bailes aquí nos 
mostraron las conexiones. La cultura siempre 
muestra las conexiones que hay entre los 
pueblos. No es sino escuchar las músicas y los 
tambores. No es sino ver los pases de baile, no 
es sino observar la estética y encontramos 
que es una misma realidad, que es una misma 
historia, que son las mismas raíces que nos 
han venido construyendo como esos filones 
que llegan de la historia. De la historia de todo 
el mundo, porque se conjuga el África, se 
conjuga la Europa, el mundo latino.

Somos herederos incluso del imperio romano, 
pero también indudablemente somos 
herederos de las raíces más ancestrales de los 
pueblos que habitaron este territorio, que 
fueron comunes, que nunca tuvieron esta 
raya como frontera, que siempre pasaron 
libres de un lado al otro, como los motilones o 
como los indígenas wayú. Y tanto pasaban 
libres de un lado al otro que incluso, cuando 
se trató de hablar de libertad, cuando se trató 
de una liberación hecha por muchachitos y 
muchachitas –Atanasio Girardot, cuando 
murió en tierras hoy venezolanas, luchando 
por la libertad en Bárbula, murió de 21 años.

Y esa era la edad promedio de esa generación 
que dirigió las luchas por la independencia. 
Era una generación juvenil, como la hemos 
visto ahora actuando, como la hemos visto 
muchas veces en la historia actuando. Como 
fue la mía. Una generación juvenil que se 
plantea cambiar el mundo. 

Con los uniformes de la época, con los estilos 
de la época, con los libros de la época, que 
traducían del francés, que eran las ideas de la 
época, a la luz de las velas y quizás con un 
diccionario, iban entendiendo que su papel en 
la vida, en su existencia y en la historia, en ese 
momento, era cambiar el mundo.

Atanasio Girardot era uno de esos jóvenes y 
murió, naciendo de este lado, de esta raya, allá 
a ese lado de esa raya, como murió Bolívar, 
que nació a ese lado de esa raya, aquí a este 
lado de esta raya. Esta raya en realidad no 
significa mucho Presidente. Nos hemos 
separado, como decía Gabriel García 
Márquez, por orgullo. Ahí está, pero no nos 
debe separar. Lo que sucedió en el inmediato 
pasado no debe suceder.

Lo que se construyó en estas trochas por 
donde gentes pasaban de uno y otro lado, una 
violación sistemática de derechos humanos, 
contra mujeres, abusos sexuales, la entrega 
de esa raya a la mafia, a las organizaciones 
que, degradadas en el conflicto, en las 
economías ilegales, hicieron su dominio 
alrededor de esta raya, no puede volver a 
pasar.

Aquí tiene que haber una legalidad para que 
se protejan los derechos de las gentes. 
Gentes de uno y otro lado de la raya que bien 
se merecen esa protección pública estatal 
para que puedan ser como pueblo, para que 
puedan construir sus relaciones políticas, 
económicas, culturales. Hemos firmado un 
acuerdo comercial. Hay que llenar estos 
puentes de comercio. Quitar las barreras que 
pueda haber hacia ese comercio colombiano y 
venezolano. Hemos habilitado estos puentes, 
incluso uno, este, que no tenía el uso, nunca 
había sido usado. Hemos hecho acuerdos de 
aduanas administrativos, etcétera. El acuerdo 
parcial que acabamos de firmar. Aún hay 
mucho por hacer.
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Porque no se trata de que estos puentes se 
llenen solamente de comercio, sino que se 
llenen de pueblo. De pueblo que pueda pasar 
y venir. Que haya gente –y no me refiero al 
gran capital que quiere invertir de un lado al 
otro, me refiero a los pequeños capitalitos de 
la gente que vive allá, en esos apartamentos, 
en esas casas; lo mismo que allá, en esos 
apartamentos y en esas casas, y que puedan 
perfectamente hacerlos en uno y otro lugar 
sin temores.

Yo creo que la palabra democracia es que la 
gente pueda vivir sin temor. Piense lo que 
piense y haga lo que haga, siempre que sea 
respetuosa del ser humano. Que esta raya 
sea, entonces, no la separación de los seres 
humanos, sino el puente común que junta a 
los seres humanos que habitamos aquí y allá, 
sin barreras, sin distinciones, como 
hermanos.

Gracias, muy amables.

Frontera Colombo venezolana, Puente 
Atanasio Girardot, 16 de febrero de 2023

Para nosotros es muy significativo, que 
estemos transitando el camino del 
reencuentro, que estemos transitando el 
camino de la reunión de la reunificación entre 
dos pueblos que por siempre estamos 
marcados por la Providencia y por el destino 
hacer vida como hermanos y como hermana.

Presidente Petro como usted lo ha 
expresado, estamos aquí en este territorio de 
un lado el pueblo de Colombia de otro lado el 
pueblo de Venezuela, las montañas, el cielo, la 
brisa fresca, la tierra y el sol es el mismo 
estamos bajo el mismo sol bajo el mismo cielo.

Pero además estamos en un puente que lleva 
el nombre. De un joven capitán mártir, 
Antonio Ricaurte, que siempre con su 
martirio nos recordará que nacimos de la 
misma sangre y nacimos de la misma espada 
de los Libertadores y de las libertadoras, y 
que esa sangre corre caliente por aquí por 
estas venas por las venas dentro del pueblo.

Historia gloriosa que tienen nuestro pueblo 
que no debemos dejar. Ni dormir ni esconder, 
ni tapar, ni mancillar la historia es gloriosa y 
así debe manifestarse ante el presente y ante 
los valores que deban guiar de aquí en 
adelante, el futuro de nuestros países.

Nuestras relaciones vienen tomando una 
nueva dinámica. Una nueva dinámica de 
diálogos políticos, de diálogos diplomáticos 
una nueva dinámica económica, comercial, 
poblacional. El primero de enero pasado 
dimos un paso importante, que se abrieran 
todos los puentes que nos unen y los 
fuéramos regularizando, como se están 
regularizando todos los pasos fronterizos 
desde el Amazonas desde el Apure aquí en el 
Táchira hacia el Zulia.

Creo que todos esos pasos presidente Petro, 
como lo hemos conversado personalmente 
entre usted y yo, todos esos pasos eran 
necesarios, eran inevitables y además han 
sido recibidos con cariño, con afecto, y con 
apoyo por parte de los pueblos colombianos y 
venezolanos de la Frontera.

Declaración del presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela Nicolás Maduro
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Son pasos que se van dando porque como 
dice la canción es más fácil destruir que 
construir, estamos en una nueva fase de 
construcción de las relaciones en todos los 
sentidos en toda la línea de acción. Y nuestras 
relaciones económicas y comerciales, aunque 
no han llegado a la dimensión de lo que son 
nuestras aspiraciones si van marcando un 
buen ritmo, una buena dinámica, la firma de 
este acuerdo comercial que actualiza todo lo 
que tiene que ver con los aranceles, que 
actualiza todo lo que tiene que ver con los 
productos e intercambiar las prioridades 
hecha las bases hacia una nueva dinámica de 
expansión del comercio entre Colombia y 
Venezuela la Venezuela de hoy es muy 
distinta a la Venezuela del 2011, cuando 
firmamos este acuerdo. 

La Venezuela del 2011 tenían ingresos 
petroleros netos de 56.000 millones de 
dólares, una chequera petrolera para sacar y 
comprar lo que hubiera que comprar en el 
mundo importábamos el 80%, el 85% de todo: 
zapatos, camisas, automóviles, cebolla, papa, 
carne, lo que fuera pues.

Teníamos cien años más o menos en esa 
dinámica. 100 años prácticamente desde que 
fue derrocado el gran tachirense Cipriano 
Castro por allá. Hasta esa primera década del 
Siglo 21. Una chequera todo importado y no 
importaba producir, porque había 
petrodólares para traerlo todo hoy la 
situación es distinta. Estructuralmente 
distinta, cómo se conversó en la cumbre de la 
CELAC de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños hace tres 
semanas en Buenos Aires.

Hoy la situación es muy distinta porque 
Venezuela está sometida a un régimen de 
bloqueo, persecución económica, comercial, 
financiera, de sanciones, ilegales e inmorales, 
que golpeó la estructura la columna vertebral 
del ingreso nacional.  Pasamos de 56.000 
millones de dólares, un año a 700 millones de 
dólares, el próximo año y el año que terminó 
llegamos, quizás cerca de 5.000 millones de 
dólares todavía apenas el 10% de lo que era el 
ingreso a un país hace cuatro o seis años 
atrás.
 
Y tuvimos que ponernos a diseñar un plan 
para una economía de guerra administrar una 

economía de guerra. Tomar acciones para 
crear nuevos sistemas en el nuevo sistema 
cambiario, nuevos sistemas comerciales para 
estimular la producción nacional. Y 
afortunadamente vamos saliendo adelante 
también pasito a pasito como dice la canción 
pasito a pasito vamos saliendo adelante el 
año pasado tuvimos un crecimiento 
económico importante del 15% del producto 
interno bruto y por primera vez en 100 años 
presidente Petro, crece más el producto 
interno bruto no petrolero que el petrolero. 
Una señal una señal de recuperación, aunque 
el cuerpo todavía está sometido a las torturas 
implacables de la persecución financiera 
comercial de las sanciones de bloqueo, pero 
el cuerpo da señales de vida de que quiere 
vivir de este primer mes del año 2023 
mantenemos el ritmo de crecimiento de 
buena actividad comercial. Y en ese marco, es 
que se da este reencuentro con Colombia, un 
país que se empeña en producir, un país que 
se empeña en crecer, más allá del petróleo, 
que se empeña en construir un modelo post 
petrolero. Atrapado en 100 años de una 
camisa de fuerza de una dependencia 
petrolera.

En ese marco estamos y yo quiero agradecer 
a los equipos que han negociado al Ministro 
Umaña a la Vicepresidenta y Ministra del 
Delcy Rodríguez, al nuevo ministro de 
Comercio, agradecer porque han hecho un 
esfuerzo titánico, extraordinario, han roto un 
récord en la negociación de un acuerdo 
comercial que nos pone en la senda del 
trabajo de la productividad, y del crecimiento 
económico y comercial de los dos países 
viendo el futuro, viendo hacia adelante nos 
ponen esa senda.

El comercio va a crecer. No, como cuando 
estaba la chequera petrolera. Inclusive 
estaba hablando con el gobernador Freddy 
Bernal, porque Freddy Bernal es un 
entusiasta, muy entusiasta promotor 
gobernador del Norte de Santander, Freddy 
Bernal es un entusiasta promotor de la idea 
de una zona económica binacional de 
desarrollo común entre el Norte de 
Santander y el Táchira y creo que este 
acuerdo crea las bases para que vemos los 
pasos en esa dirección, nada fácil, nada fácil, 
el problema monetario hasta resuelto entre 

30



el Norte de Santander y una sola moneda 
para la actividad comercial.

Verdad ya eso está resuelto una de las cosas 
que aprendimos. Andando, marchando, 
recibiendo los golpes de las sanciones 
criminales es que un modelo de economía de 
guerra es un modelo multi monetario. Es la 
única forma de buscar y conseguir oxígeno 
para que viviendo sobreviviendo encontrar la 
propia senda del desarrollo y del crecimiento.

Así que, creo que deberíamos instalar 
presidente Petro, para que lo conversemos, 
deberíamos instalar un equipo económico, 
donde participen los gobernadores, los 
alcaldes de la zona, para que empecemos a 
echar números, para que empecemos a 
proyectar, y a idear, lo que quizás, sería un 
paso histórico gigantesco, que sería la 
creación de esa zona económica binacional 
de desarrollo compartido entre el Norte de 
Santander y el Táchira. Que sería el primer 
paso para unir desde el punto de vista 
económico comercial, desde el punto de vista 
de su potencialidad, la inmensa riqueza y la 
inmensa fuerza económica, que tiene la 
frontera de Colombia y de Venezuela

Viento fresco soplan aquí en esta tarde 
nublada y Diosa viento fresco soplan como 
ha dicho el presidente Petro para el 
reencuentro, para la reunificación de lo que 
jamás, jamás tuvo que estar roto. Viento 
fresco en la diversidad, cabemos todos con 
nuestras diferencias, cabemos todos tenga 
usted en nosotros presidente Petro seguros 
amigos y seguros hermanos para el pueblo de 
Colombia. Muchas gracias, felicidades por 
esta firma de este acuerdo, gracias.
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CUARTO ENCUENTRO BILATERAL

Caracas, Venezuela, 1 de noviembre de 2022

Bueno, hemos tenido una jornada de trabajo 
buena intenso. Que empezó con la histórica 
visita del presidente de Colombia a la edición 
número 19 de la Feria Internacional del Libro 
de Venezuela, hermosa feria imponente, que 
ha tenido a Colombia como invitada especial, 
de epicentro. Puedo decir presidente Petro, 
que la feria ha contado con poetas, escritores, 
dramaturgos, artistas, agrupaciones de 
Colombia, todos los días, desde que el 9 de 
noviembre, la inauguramos y se ha sentido un 
espíritu de alegría de hermandad que hace 
mucho tiempo no se sentía. Porque han sido 
los poetas, aquí está uno de nuestros grandes 
poetas Alfred Nazareth y el Ministro de 
Comunicación, han sido los poetas que dieron 
el primer paso del reencuentro entre los dos 
países, antes de que su gobierno presidente 
Petro, y nuestro gobierno restableciéramos 
oficialmente las relaciones políticas, 
diplomáticas, abriéramos la frontera de 
verdad ha sido una bendición la apertura de la 
Frontera.

Y ahora que se puede hacer mucho más a 
nivel de economía, de comercio, de 
integración, de turismo, ha habido un 
incremento tremendo del comercio, del 
intercambio de la balanza. Ha habido un 
incremento del turismo de venezolanos y 
venezolanas que van a hacer turismo en 
buena parte de Colombia y un grupo 
gigantesco que viene a ser turismo por tierra.

Ya estuvimos conversando la apertura de 
nuevos vuelos, que seguramente anunciarán 
nuestros ministros nuevos vuelos, a nuevas 
ciudades, que acerquen las ciudades de 
Colombia, con las ciudades de Venezuela, 
para ir a las playas, para ir a las montañas. Para 
que la migración Colombo venezolana, 
venezolana colombiana, venga a ver su familia 
vayan a ver a su familia. 

Así que venimos de paso en paso avanzando, 
en lo que debe ser una relación de 
hermandad, cooperación, paz prosperidad 
conjunta, hemos conversado un conjunto de 
temas importantes, hemos llegado a buenos 
consensos en materia ambiental frente a la 
amenaza del Fenómeno del Niño. Con la 
emergencia climática, lo que llama el 
presidente Petro está Apocalipsis climática 
que se avizora, el Fenómeno del Niño, el 
calentamiento, la sequía que va a golpear a 
toda nuestra región, Colombia, Venezuela, 
Panamá, Ecuador. Hemos llegado 
importantes consensos de medidas 
conjuntas. Hemos llegado a buenos acuerdos 
en materia de electricidad complementaria 
para la región occidental de Venezuela, el sur 
y el Táchira, importante, y Amazonas. Hemos 
llegado importantes acuerdos para 
inversiones para la seguridad energética, de 
gas y desarrollo petrolífero conjunto. Hemos 
llegado a importantes consensos en materia 
de cooperación en la lucha contra la minería 
ilegal depredadora en el Amazonas, que es un 
solo Amazonas. En este caso de la frontera 
Venezuela para acá de Colombia para allá.

Declaración del presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela Nicolás Maduro
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Así que hemos conversado intensamente los 
temas de la Paz, le ratificado al presidente 
Petro todo el apoyo de Venezuela, absoluto y 
total, para hacer todo lo que haya que hacer 
porque el proyecto de “Paz Total” llegue más 
temprano que tarde a Colombia, porque la 
paz de Colombia es la tranquilidad y la paz de 
Venezuela también.

Hemos conversado el tema migratorio, una 
propuesta muy importante que el presidente 
Petro viene haciendo ya de hace varios 
meses, que nos hizo en Palenque en México 
hace cuatro semanas que nos vimos. Él lo 
podrá explicar para el tema migratorio, que 
ustedes saben ha creado una crisis muy 
importante.Y hay una propuesta para seguirlo 
trabajando, seguirlo atendiendo como 
siempre hemos estado en disposición de que 
se avance en ese tema.

Así que hay un conjunto de temas que hemos 
trabajado en esta oportunidad, hay 
importantes acuerdos, importantes 
consensos, creo que presidente Petro la 
relación integral de cooperación y de paz, de 
entendimiento, entre Colombia y Venezuela 
va viento en popa, va avanzando. Y esta nueva 
jornada de trabajo ha sido un éxito total, le 
doy las gracias por su disposición, por sus 
propuestas, por el trabajo de todo el equipo y 
lo único que me queda es pedirle a los equipos 
a los Ministros, a las Ministra, que todo lo que 
se ha acordado se cumpla, pongan en su 
agenda, como decíamos en la reunión privada, 
pongan en su agenda, los compañeros 
Ministros, compañeras Ministras, 
Vicecanciller, Canciller, pongan en su agenda 
como prioridad a Colombia.

Todo lo que hagamos por integrar a Colombia 
a Venezuela, todo lo que hagamos por el éxito 
de nuestros proyectos conjuntos a nivel 
ambiental, energético, económico, comercial, 
cultural, educativo, lo estamos haciendo por 
la paz. Lo estamos haciendo por el futuro, así 
que muchas gracias pues, presidente Petro 
siempre bienvenido.

Caracas, Venezuela, 18 de noviembre de 
2023

Gracias, presidente Maduro, le agradezco su 
hospitalidad en este país, que ya me ha 
recibido no sé cuántas veces, muchísimas, y 
que hoy demuestra que a través de la 
integración puede beneficiar a sus dos 
pueblos, el colombiano, el venezolano, y la 
enorme mezcla que hay de colombianos, 
venezolanos, por millones de personas que 
comparten nuestras sangres, nuestras 
culturas, nuestra historia, nuestras vivencias, 
nuestras aspiraciones, nuestro futuro.

Definitivamente el que dos pueblos vecinos 
tan interconectados desde el punto de vista 
de los flujos de la historia se hayan separado 
hace unos años, hayan roto relaciones 
diplomáticas, hayan paralizado su comercio, 
la interacción de sus poblaciones, es de 
verdad, de verdad, una profunda estupidez, 
que solo es posible cuando la ideología y el 
sectarismo anegan el alma y el corazón.

Declaración del presidente de la República de 
Colombia Gustavo Petro
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En muchas partes del mundo hay 
experiencias en donde a pesar de las 
distancias ideológicas, coyunturales, 
personales, incluso, entre mandatarios, nunca 
jamás dejan romper las relaciones, nunca 
jamás cometen la tontería de paralizar sus 
flujos comerciales. 

El comercio mundial aún hoy, a pesar de 
llamarse global, es en realidad un comercio 
entre vecinos. Los mayores flujos comerciales 
de Estados Unidos los tiene con México y con 
Canadá, los mayores flujos comerciales de 
Francia los tiene con Alemania, los mayores 
flujos comerciales de Suecia están con 
Dinamarca, Finlandia, Noruega, sus vecinos.

Nunca jamás dejarían romper esos flujos a 
través de muros infranqueables, como 
hicieron Colombia y Venezuela, que además 
tenemos el mismo idioma, que tenemos la 
misma sangre, que tenemos la misma historia. 
Realmente, si miramos un poco hacia atrás, lo 
que hicieron gobiernos pasados en mi país, 
fundamentalmente el pasado, es 
prácticamente un suicidio económico, 
económico y cultural. El año entrante, quizás, 
por pura paradoja, Venezuela va a ser uno de 
los motores de la reactivación de la economía 
colombiana. Si las cosas van bien, si logramos 
sacar adelante una serie de esfuerzos 
comunes, Venezuela va a ser un motor de la 
misma economía colombiana.

Aquí hemos hablado de varios temas, y el 
primero es la migración. Aunque es un 
número de personas indeterminadas la que 
salió de Venezuela hacia América del Sur y 
ahora hacia América del Norte, desde el sur 
hacia el norte pasando por un terrible 
episodio que es el Tapón del Darién, yo creo 
que es la hora de mirar ese éxodo de personas 
a las cuales se les vulnera la totalidad de sus 
derechos cuando cruzan por esa selva en 
manos de mafias. Ustedes le llaman los 
coyotes, el coyotismo. Nosotros le llamamos 
el clan.

Desde La Patagonia hasta dentro de los 
Estados Unidos diversas mafias van 
usufructuando el éxodo, colocando a las 
mujeres en estado de abuso, matándolas 
incluso, a los niños, a las niñas, muriendo por 
las causas de la naturaleza misma a través de 

un pasaje por el cual en realidad ningún ser 
humano debería pasar, la frontera entre 
Colombia y Panamá. Tratando de llegar a un 
paraíso y encuentras un muro, unos campos 
de concentración incluso, la cárcel, la 
devolución a la fuerza sin derechos, sin ser 
considerados seres humanos.

Con los Estados Unidos hay que llegar a un 
acuerdo en relación a la migración. Hemos 
hecho ya varias propuestas. Yo pienso que 
ese éxodo que viene del sur, de Chile, de La 
Patagonia, del Perú, de Ecuador, que llega 
hasta Colombia, que se engrosa en Colombia, 
que trata de atravesar el Tapón del Darién, 
debe desviarse hacia su país de origen, 
porque en la mayoría son venezolanos y 
venezolanas, libremente, por su libre 
escogencia, retornar incluso a Venezuela o 
quedarse en Colombia.

Y para ello le hemos propuesto a los Estados 
Unidos un programa de humanización del 
éxodo, bonos de estabilización económica 
para cada familia, para que vuelvan a su lugar, 
a su terruño, para que puedan construir su 
país de una manera mejor, para que luego de 
la nostalgia puedan construir su propia 
existencia. Ese éxodo del retorno Colombia 
quiere ayudar a construirlo, sea el retorno en 
Colombia, porque los abuelos de esas 
personas, sus padres son colombianos, 
colombianas, sea la ida hacia Venezuela, 
retornar aquí, cualquiera que sea su decisión 
libre, es los Estados Unidos quien tiene que 
apoyarla.

Creo que ganaríamos todos, creo que habría 
un gana-gana y creo que esto permitiría 
regularizar, ordenar lo que hoy es un éxodo 
desordenado y que está extirpando los 
derechos humanos de centenares de miles de 
personas que hoy cruzan por eso que 
nosotros llamamos dramáticamente el Tapón 
del Darién.

Segundo tema, que es de importancia para los 
dos países, que tiene que ver con uno de los 
principales problemas de la humanidad hoy, la 
crisis climática, que aquí en concreto, en el 
próximo mes, empieza a vivirse como la 
sequía, así se conocerá, quizás la peor de la 
historia, ya veremos, las probabilidades son 
altas, no van a tocar solamente de manera 
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negativa a Colombia, sino también a 
Venezuela, también el norte del Brasil, 
también a Panamá, también a Ecuador, 
también la mayor parte de Sudamérica y 
Centroamérica.

Para lo cual creemos que la integración, que 
ponernos de acuerdo, nos ayuda a mitigar con 
más éxito lo que está por venir. Quizás las 
fuerzas nacionales no son capaces 
internamente de ponerse a la altura de lo que 
viene. 

En Colombia, miles de niños han muerto de 
desnutrición, en el lugar de más riqueza del 
país, la mina de carbón más grande de toda 
América, porque no hay agua. Se han 
exportado desde allí miles de millones de 
dólares, todos los años, miles, cerca de 8 mil 
millones en el año 2013, y no hay agua 
potable a 100 kilómetros, a 50, a 10 
kilómetros de la mina. Lo quisimos afrontar 
con nuestras propias fuerzas y nos hundieron 
los instrumentos para salvar los niños y las 
niñas, tratando de arrinconar el gobierno.

Pero yo creo que de manera conjunta lo 
podemos lograr. Hemos planteado aquí un 
principio de verdadera integración energética 
entre los dos países. Se puede ampliar a 
Panamá, a Ecuador, a Brasil. Sin temor, vamos 
a dar los pasos de una verdadera integración 
energética entre los dos países.

De doble vía, porque construiremos 
proyectos de energías limpias, en los que el 
norte de Colombia puede ser abundante para 
transmitir energía eléctrica hacia el occidente 
de Venezuela, y traeremos de Venezuela 
energías que aún subsisten para tratar de 
mantener las deficiencias que puede haber en 
Colombia. Materias primas para hacer más 
barata la gasolina colombiana, y materias 
primas para sustentar aún la transición hacia 
las energías limpias a través del gas.

Es muy probable que Ecopetrol se vuelva 
socia de PDVSA en la explotación de campos 
de gas en Venezuela y de campos de petróleo. 
Así se va a asegurar en ambas vías, energía 
eléctrica hacia Venezuela, materias primas 
fósiles hacia Colombia, quizás pasando por 
Cali hacia Asia, la seguridad energética de 
estos dos países, resguardándonos de 

cualquier tipo de agudización de la crisis 
climática y transitando hacia lo que debe ser 
un país, dos países con economías 
descarbonizadas.

Es una integración real, así comenzó la Unión 
Europea, integrando carbón, ahora ellos 
tienen que integrar energías limpias, 
nosotros ya podemos comenzar por allí. 
Desde La Guajira hasta Maracaibo, limpiando 
las aguas de los ríos de Colombia que van 
hacia el Lago de Maracaibo y lo están 
acabando; trayendo también aguas de 
Venezuela, trayendo energías de Venezuela y 
llevando energías de Colombia hacia 
Venezuela. Una integración energética que 
en mi opinión va a ser histórica y fundamental 
para el desarrollo y la prosperidad de los dos 
pueblos.

Y nos acercamos al tema de la paz, finalmente. 
La creación de distritos turísticos que, por 
ejemplo, en la gran cuenca del Amazonas, 
pueden ser fundamentales para Colombia y 
Venezuela. Juntar Chiribiquete, la estrella del 
Inírida, Canaima, la gran selva amazónica, los 
grandes ríos, podrían construir una economía 
no depredadora, una economía limpia, que 
daría muchísimo más dinero a los habitantes 
de ambos países que la explotación de 
economías ilícitas de origen minero que están 
depredando la selva amazónica. Sustituir esas 
economías ilícitas por economías lícitas, no 
depredadoras, es el nuevo nombre de la paz.

Yo le he llamado sustitución de economías, 
dado que la violencia que hoy sigue latente ya 
no se sustenta en ideologías, ya no se 
sustenta en viejas banderas ni libertarias ni 
revolucionarias, sino en el simple trasegar de 
la economía ilícita y del dinero. Y, por tanto, 
reemplazar las economías ilícitas por lícitas 
nos puede generar un seguro camino hacia la 
paz.

En eso nos vamos a coordinar los dos 
gobiernos, para construir ese distrito, 
llamémoslo así, del turismo, que pueda 
mostrarle a la humanidad que rescatar la 
selva amazónica, que resembrarla, que 
cuidarla, que explotarla, en el mejor término 
de la palabra, que no es hundir palas 
mecánicas sobre sus suelos y la quema de sus 
árboles, sino que es cuidar sus árboles, para 
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que puedan atraer incluso los dólares, los 
euros de mucha gente que quisiera ver ese 
espectáculo, la primera tierra del mundo que 
salió del mar y las primeras culturas de las 
Américas, nos podría ayudar perfectamente 
en la construcción de la paz.

Así que este ha sido el escenario común de 
nuestras conversaciones, un resumen, espero 
no muy largo, de lo que conversamos durante 
horas. Gracias, muy amables.
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